

CORPORATIVO

Rogelio Varela

En duda gasoducto de Guadalajara

El recorte presupuestal en puerta está poniendo en duda varios proyectos en Pemex.



Georgina Kessel.



Manlio F. Beltrones.



Marcos Martínez.

Aunque el debate del presupuesto apenas comienza, en el interior del gobierno se ha pedido revisar la factibilidad de todos los proyectos de inversión.

En el caso de Pemex, de **Juan José Ramírez Coppel**, se pondera si la mayor parte del gasto se debe dirigir a la parte de extracción dejando para otro momento otras áreas de esa paraestatal.

Pues bien, existe preocupación en amplios sectores de Jalisco porque el anunciado cambio del ducto de gas LP que corre por el Periférico a lo largo de los municipios de Zapopan y Tonalá, podría posponerse por el tjeretazo presupuestal.

Esto no obstante que se trata de una infraestructura que dado el crecimiento de la mancha urbana en Guadalajara y zonas aledañas, constituye un riesgo serio para casi medio millón de habitantes.

Me refiero a un expediente que tiene varios años en estudio por parte de Pemex, pero la crisis fiscal no da espacio para muchas cosas.

El problema es que miles de estudiantes de escuelas primarias, secundarias y hasta universidades privadas, como Unitec y el ITESO, transitan todos los días por la zona de riesgo, sin saber del peligro que representa el estado en que se encuentra el llamado LPG 14^a GDL, un ducto de gas que fue instalado hace 27 años, cuando la ciudad ni siquiera llegaba al Periférico.

Lamentablemente, con el paso del tiempo, la zona urbana fue creciendo hasta rebasar la vía que circunda la ciudad, de tal modo que lo más común hoy es encontrar zonas habitacionales densamente pobladas, bodegas e insta-

laciones industriales y hasta la misma estación del tren ligero Colón Sur, sobre el gasoducto de Pemex.

Como sabe, fue el pasado 19 de julio que **Roberto Ramírez Soberón**, director de Pemex Gas y Petroquímica Básica, anunció que se invertirían 80 millones de dólares para cambiar de lugar la planta de almacenamiento de San Juan de Ocotán, así como llevar a cabo el redireccionamiento del ducto de Gas LP que atraviesa Guadalajara, pero nada se sabe aún y las autoridades estatales no se han manifestado al respecto.

En aquella ocasión el funcionario de Pemex reconoció que la empresa energética atendía las recomendaciones de expertos, así como solicitudes de la población, por lo que era realmente necesario cambiar de lugar las instalaciones descritas para evitar accidentes de enormes consecuencias.

Estamos hablando de casi 42 kilómetros de ductos de gas LP, con un diámetro de 14 pulgadas, que se han convertido en una auténtica bomba de tiempo para la capital jalisciense, que hace años vivió momentos muy traumáticos precisamente por el mal manejo de los ductos que transportan petrolíferos.

Y bueno, la situación de ese ducto es conocida de sobra por la Secretaría de Energía, al mando de **Georgina Kessel Martínez**, quien sin duda será una voz escuchada en el momento de revisar los proyectos de inversión de Pemex para el corto plazo.

El caso es que la gravedad del problema reclama una solución inmediata, porque la vida



Fecha 15.09.2009	Sección Negocios	Página 16
----------------------------	----------------------------	---------------------

útil de los gasoductos es de 30 años y, en este caso, el llamado GLP "14" Guadalajara requiere de un mantenimiento mayor por parte de Pemex, el cual no se le ha dado porque está rodeado de viviendas, además de que esa paraestatal tiene otras prioridades, entre ellas destinar más recursos para exploración ante el acelerado declive de Cantarell, y por la complejidad que tiene la extracción de crudo en la zona de Chicontepec.

En pocas palabras, Pemex tendrá que decidir entre lo urgente y lo importante ahora que el ajuste presupuestal ha puesto en entredicho todos los proyectos de inversión de la paraestatal.

La ruta del dinero...

Manlio fija postura

Aunque el líder del Senado, Carlos Navarrete, ya dio por muerto el eventual impuesto de 2 por ciento al consumo que, como sabe, se etiquetará para fundear los programas de combate a la pobreza, el senador priista **Manlio Fabio Beltrones** ya fijó la postura del tricolor. El político sonorense dejó claro que el PRI no descartará *a priori* ningún rubro del paquete económico antes de analizar su conveniencia. El debate por el presupuesto apenas comienza y cualquier negativa a las propuestas de la Secretaría de Hacienda tiene que responderse con una alternativa real para elevar la recaudación ante el desplome de la renta petrolera. Con esto le quiero decir que hace falta un debate de altura de nuestra clase política, porque tampoco un déficit fiscal excesivo se ve como una salida para mejorar las finanzas públicas.

Avalan a Primer Nivel

Han llamado la atención los espacios que tiene en la pantalla chica la firma de medicamentos Primer Nivel que dirige **Patricia Facci**. Le puedo decir que los spots que se hicieron para esa campaña fueron autorizados por la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), que preside **Miguel Ángel Toscano**, antes que éstos se difundieran en TV. La lluvia de anuncios ya generó la envidia de otras firmas del sector agrupadas en la Asociación Nacional de Fabricantes de Medicamentos (Anafam), que preside **Dagoberto Cortés**. Y bueno, la propuesta de Primer Nivel es apoyada por el gobierno federal porque fomenta la reducción en el precio de los medicamentos de patente vía el estímulo a la competencia con los genéricos, un segmento que ya mueve al año dos mil millones de dólares en nuestro país.

Santander baja comisiones

Banco Santander, que dirige **Marcos Martínez Gavica**, ha decidido empujar fuerte una reducción en comisiones que ya se dio en tarjetas de crédito y ahora enfila sus baterías a otros productos. Por lo pronto acaba de anunciar que disminuirá en 20 por ciento la comisión que cobra por transferencias SPEI (Sistema de Pagos Electrónico Interbancario) realizadas a través de su banca electrónica Enlace. Con esto la nueva comisión queda en cuatro pesos, la más baja del mercado, y entró en vigor el 1 de septiembre para todos sus clientes del segmento empresarial. Banco Santander apenas en junio pasado disminuyó esa comisión de 50 a cinco pesos, fecha en que también llevó a cero el cobro que por ese concepto aplicaba a sus clientes personas físicas vía Internet.

Viñetas: Ezquerro

rvarela@elfinanciero.com.mx